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日前，第五届广东体育产业
发展论坛主论坛在广州从化举
行，广东省体育局副局长林瑛代
表省体育局发布《2020年广东省
体育产业报告》（下简称《报告》），
广东体育产业呈现产业结构持续
优化、产业主体多元壮大、产业布
局日趋合理、产业环境不断改善、
产业示范效应凸显等五大特点。

《报告》显示，经调查统计，
2019 年广东体育产业总规模达
到 5403 亿 元 ，同 比 增 速 为
9.99%；体育产业增加值 1884 亿
元，同比增速达 13.84%；占 GDP
比重达 1.75%。体育产业总规
模、增加值、GDP 占比等主要数
据均位居全国第一，总规模约占
全国的1/5。

去年受新冠肺炎疫情影响，
广东体育产业与其他行业一样受
到较大冲击，体育产业总规模为
5149.94亿元，增加值为1743.2亿
元，总产出与增加值较2019年分
别下降 4.68%和 7.47%。不过林
瑛表示，这是疫情影响下体育产
业停摆半年的数据，“随着国内经
济环境向好，体育产业逐步复苏，
部分企业在 2020 年下半年已经
恢复到疫情前水平。”

广东体育产业总规模、增加
值、GDP占比等主要数据依旧位居
全国第一，所呈现的五大特点更能
凸显近年发展的成就，一系列翔实
的数据也非常具有说服力。

首先是产业结构持续优化，具
体体现在四个方面：制造业占比逐
步下降，从2016年的69.69%下降
至 2020 年的 44.90%，年均下降
4.96个百分点；相比之下，服务业
占比提升，体育培训业发展迅速，
体育服务业增加值占比从2016年
的 55.15% 增 长 至 2020 年 的
66.56%；此外，体育销售与贸易代
理占比较大，市场潜力巨大；体育
场地建设稳步增长，截至2020年
底，全省人均体育场地面积达到
2.55平方米以上，位居全国前列。

其次是产业主体多元壮大。
据统计，广东省体育产业主体（包
含 法 人 和 产 业 活 动 单 位）超过

44208 家，其中广深两地占比超
六成，这得益于两地经济发展水
平以及长期对体育产业主体的政
策扶持。

第三是产业布局日趋合理。
经过多年发展，广东省体育产业
已逐步构建珠三角一小时体育
圈，围绕广州、深圳等核心城市培
育发展了一批体育产业集群，逐
渐由单一的体育用品企业聚合向
竞赛表演、健身休闲、体育旅游等
多种类型的集群发展，成为拉动
经济增长的重要动力。

第四是产业环境不断改善。
2020年8月省政府印发《广东省体
育强省建设实施纲要》，并制定出
台《广东省公共体育设施建设实施
意见》等一系列文件，为推进体育
强省建设和健康广东建设，提供了
良好的制度保障。值得一提的是，
省体育工作联席会议有效推动了
全省体育工作统筹协调。同时，通
过深化放管服，稳步推进体育社会
组织调整改革，将进一步激发社会
活力，构建政府、社会齐抓共管的
体育工作大格局。

第五是产业示范效应凸显。
目前，广东省共有国家体育产业示
范基地3个、示范单位7个、示范项
目2个；文化产业发展专项资金重
大项目资助2个；国家体育旅游示
范基地1个；国家体育旅游精品赛
事1个；国家特色体育小镇试点项
目5个。这对充分发挥产业集群
的聚集效应、规模效应和区域辐射
效应，全面带动广东体育产业的发
展起到了积极的引领作用。

林瑛认为，接下来以互联网
健身、在线培训为代表的智慧体
育将迎来快速发展，体育与旅游、
文化、教育、养老、金融等领域的
融合发展也蕴含巨大潜力。她表
示，广东下一步将统筹规划体育
产业布局，优化产业结构，培育壮
大市场主体，激发体育消费活力，
鼓励体育产业新业态、新模式创
新发展，积极探索体育产业的高
质量融合发展，为健康中国和体
育强国建设作出广东贡献。

羊城晚报记者 魏超然

今年4月，2021“穗明杯”广东
青少年网球巡回赛首站比赛于东
莞拉开帷幕，“穗明杯”这项始于
2017年的赛事已经历了第五个年
头。在成立之初，“穗明杯”还只是
一项只有两个年龄组、赛程只有一
个下午的小型比赛，五年后，“穗明
杯”已经成为广东省乃至全国范围
内都小有名气的青少年网球赛
事。在“穗明杯”创始人刘穗明看
来，这项赛事的确取得了一些成
绩，但仍有广阔的未来。

办赛初衷源于热爱

曾在全运会网球赛场上为
广东队夺得过冠军的刘穗明于
1994年退役，但他的人生仍和网
球紧紧地联系在一起。退役后，
刘穗明一直从事网球训练相关
的行业，同时始终心系广东网球
的发展。2017年，刘穗明了解到
广东省内青少年网球比赛不多，
于是萌生了组织一项青少年比
赛的想法。当年 11 月，“穗明
杯”在各方帮助下正式落地，刘
穗明本人也通过办赛受到了各
种反馈，就此有了举办省内青少
年网球巡回赛的想法。

“‘穗明杯’就是从一项公益
赛事发展起来的，我的初衷就是
源于对网球这项运动的热爱，希
望有一个平台，让更多的青少年
得到比赛机会”，刘穗明说，“我们
做的就是资源整合，我们办比赛，
选手们交一定的报名费，地方上
出场地，只有通力合作，才能让比
赛最终落地”。刘穗明笑着说：

“其实办赛确实耗费了不少的物
力和精力，但能弥补青少年比赛
的空缺让我感到很高兴，做人还
是要多做一些自己喜欢的事情。”

据刘穗明介绍，“穗明杯”组
委会只是做好主办方的角色，选
手所交报名费的很大一部分都补
贴给了当地的承办方，这让“穗
明杯”受到了不少地市的欢迎。
与此同时，如今每站“穗明杯”的
参赛人数都在 400 人左右，这也
对当地的硬件条件提出了一定的
要求，客观上推动了当地网球运
动的发展。在 2021 年首站东莞

站的比赛中，报名名额在开放几
分钟后就被抢光，共有来自27个
城市的选手报名参赛，“穗明杯”
的受欢迎程度由此可见一斑。

打好基础走得更远

在“穗明杯”的成长过程中，
参赛选手的实力也在稳步提升，
不少参加过“穗明杯”的选手已
经开始打中巡赛级别的比赛，进
入各省省队的球员也不在少数。
但刘穗明并不把这些当作自己的
成绩，在他看来，他和“穗明杯”
只需尽力做好主办方的角色，尽
可能为青少年提供一个向上的平
台。

“我对选手水平的提升感到
高兴，但这更多源于他们自身和
教练的努力，并不能把功劳归在
我们身上。参加比赛当然有利于
青少年球员的发展，但我们不过
是提供了一个平台，我希望‘穗
明杯’能成为青少年成长的一个
台阶，帮助他们登上更高的舞
台”。刘穗明说，“对于选手来
说，一年只参加两三个赛事会让
他们缺失自我调整的机会和时
间，这也是我们决定办多站巡回
赛的原因”。

刘穗明回忆道，“穗明杯”在
成立之初并不完善，组委会都是
通过每一站的比赛在做调整，如
今“穗明杯”已是在同一省份举
办比赛站数最多的青少年网球比
赛，刘穗明也希望这项赛事能进
一步走向全国。“今年我们已基
本确定了在南昌办一站比赛，其
实之前就有很多来自其他省份的
球员到广东参赛，如今我们到省
外办赛也算是一次积极的探索，
对于未来我们一直都很开放”。
刘穗明说。

谈到未来，刘穗明还表示希
望成立一项青少年网球发展基
金，用以帮助一些有潜力的青少
年，毕竟网球运动属于花费较高的
项目。“当然这需要社会各方的帮
助，但确实对青少年的发展有帮
助，我们应该要去尝试”。说到这
里，刘穗明的语气满是坚定。

羊城晚报记者 郝浩宇

广东体育产业呈现五大特点

数学老师也能教足球
广东省足球协会E

级足球教练员培训班进
校园，不远的将来——

足
校园
球

“你的数学是体育老师
教的吧？”这句口头禅通常用
来调侃那些数学成绩不好的
学生，同时可能也会让体育
老师们感到尴尬。体育老师
能不能教好数学不知道，但
数学老师很可能可以教好足
球。近日，为期三天的广东
省足球协会E级足球教练员
培训班在华南农业大学附属
小学举行，在培训班上，一批
戴眼镜的学员引起了记者的
兴趣。原来，他们是华农附
小的语文、数学、英语、美术、
音乐等课任老师。

“大家好，我叫何芳平，是华
农附小的数学老师。我不怎么
会踢球，但很喜欢看足球，参加
这次培训班的目的是希望能够
多学点足球专业知识，将来可以
把所学的东西教给学生们。”开
班当天，一位文质彬彬的老师穿
着足球运动服，说起话来慢条斯
理，就像在给学生上课一样。

如果不是事先知晓，恐怕

没有多少人会知道这是一个足
球教练员培训班。学员中有18
人是华农附小的职工，其中文
化课老师占了 11 人，包括 3 名
数学老师，还有语文、英语、美
术、音乐等课任老师，有男教师
也有女教师。

据悉，这是广东省足协首次
把足球教练员培训班直接开进
小学，开创了我省校园足球又一

先例。参加培训的所有学员，怀
揣期待或新奇。身材瘦小的音
乐老师吴群星，托了一下鼻梁上
的眼镜，略带羞涩地对大家说
道：“我以前也喜欢踢球，踢到初
中，也曾跟同学组队参加比赛，
还得过奖，但因为身材不高又
瘦，后来还是去学音乐了。今天
有机会再学习足球，感觉自己又
重温了儿时的梦想，谢谢教练、

谢谢学校。”一席话，引得台下一
片掌声和笑声。

“他们都是我们学校各个
科目的重要课任老师，有的平
时喜欢踢足球 ，有的根本不
会”，华农附小校长刘安明对羊
城晚报记者说道，“我们想让这
些文化课老师也参加足球教练
员培训班，让他们来进一步带
动学校的校园足球。”

华农附小近年来的校园足
球开展得有声有色。2021 年
初，教育部公布了 2020 年全国
青少年校园足球特色学校、试
点县(区)、“满天星”训练营和特
色幼儿园名单，华农附小获得
2020年全国青少年校园足球特
色学校称号。学校学生的体能
优良率从四年前的不足20%，发

展到如今的68%，超过了广州市
有关部门下达的 50%任务线。
刘安明认为，这与学校大力开展
校园足球运动是分不开的。

在刘安明看来，如今的华
农附小校园足球有三大特色：
一是有华南农业大学高校资
源，比如大学有四块标准足球
场，大学的体育部、高水平的足

球运动队，这些为华农附小开
展校园足球运动提供了很大的
支持；第二是在体教融合基础
上走出新的发展思路，借助大
学经费、自筹经费，与广州体育
职业技术学院（即伟伦体校）合
作，后者派出最专业的教练，从
足球教材、专业训练和普及等
方面给予大力支持；第三个是

普及，华农附小要让每个孩子
都热爱足球。

此次培训班正是华农附小
普及校园足球的又一大动作。

“我们想让所有的男教师和体
育教师都参加E级教练员培训
班，以教师队伍为抓手，这样才
能引领我们学校的足球运动蔚
然成风。”

作为此次培训班的主办单
位，广东省足协十分重视，派出
了两位赫赫有名的讲师——赵
利红和陆洁冰。

赵利红是广东籍球员，前
中国女足主力，她也是“铿锵玫
瑰”巅峰时代的代表人物之一，
曾夺得1996年亚特兰大奥运会
银牌、1999 美国女足世界杯亚
军等诸多荣誉，目前供职于广
州体育职业技术学院，是广东
省校园足球专家委员会委员。

陆洁冰在球员时代长期担任广
东省女子足球队队长，曾入选
女足国青队，2005 年退役后从
事校园足球培训工作，执教学
校男、女子足球队参加省、市各
项赛事。

让赵利红和陆洁冰没有想
到的是，此次培训班竟然有这
么多文化课老师参加，“我是第
一次遇到这种情况。不管他们
之前的足球专业知识和功底如
何，只要他们上课认真，用心学

习，我相信每个人都会有收获
的”。

为了调动老师们的热情，
身为语文老师的刘安明自己也
报名参加了此次培训班，成为
一名学员，“我的足球基础比较
薄弱，经过这一次培训班学习
后，我对足球运动的理解有了
全新的认识。足球课看似简
单，其实非常复杂”。通过学
习，刘安明明白，要设计好一堂
足球课的教案和训练计划，“比

语文课还难，是一个大综合大
协调的课堂，反过来能促进我
的本职工作的发展”。

参加培训的数学老师郭建
雄表示，“参加培训之前，我觉
得体育课看起来好像很轻松，
但上完培训课后才知道，一堂
体育课也是需要很多准备，考
虑的内容不比数学课少，场地、
人数、时间等都要把控得非常
好，这样才能把课带好”。

羊城晚报记者 林本剑

文化课老师学足球，重温儿时梦想

从老师抓起，培养校园足球氛围

校长亲自上阵，重新认知足球

对话“穗明杯”创办人刘穗明：

尽力做好主办方的角色

人物专访

右
五
为
刘
穗
明

培训现场 林本剑 摄

两幕神奇场景
一种温情底色

刚过去的英伦足坛比赛日，
有两个关键词。

第一个关键词，是“门将”。
先是在足总杯决赛中，莱切斯

特门将小舒梅切尔贡献了多次世
界级的扑救，帮助莱切斯特在己队
的第五次足总杯决赛中终于首度
捧杯。自 2015-16 赛季以 6000 万
不到的全队身价奇迹般夺得英超
冠军之后，莱切斯特终于又迎来了
一座重要冠军。更神奇的一幕出
现在次日的英超比赛中，当目睹自
己的队友全场 25 次射门却只进一
球的尴尬之后，利物浦的巴西门将
阿利松选择亲自动手——他在比
赛补时第 5 分钟冲到前场头球破
门，帮助利物浦完成了绝杀。

这是罕见程度堪比当年“蓝
狐奇迹”的一幕。阿利松是英超
历史上第 6 位进球的门将，但却
是首位头球破门和打入制胜球的
门将。后两个纪录之所以百年罕
遇，一方面是门将因其位置的特
殊性，绝大部分情况下可以用手，
因此很少需要使用到头球，所以
他们进球更多靠的是多年大脚练
就的脚法——例如莱切斯特门将
小舒梅切尔的父亲，就曾经两度
为曼联破门——像阿利松这样头
球破门难度更高；另一方面原因
在于，门将冲到对方禁区，一般是
在球队濒临绝境的落后场合，像
利物浦本场这样双方比分相同的
情况下门将仍然冒险出击，这是
多么惊人的求胜欲望！

第二个关键词，是“父亲”。
莱切斯特庆祝夺冠时出现了

动人的一幕。俱乐部主席维猜把
冠军奖杯紧紧抱在怀中，双目紧
闭，他不只是陶醉于胜利，更是在
怀念他的父亲。正是老维猜在
2010 年买下莱切斯特，才有了 5
年后的“蓝狐奇迹”，但在两年多
前，老维猜现场看完莱切斯特的
比赛后乘坐直升机离开，却在体
育场外遭遇空难，不幸罹难。如
今莱切斯特斩获足总杯，老维猜
的遗愿终于变成了现实。

无独有偶，利物浦门将阿利松
的头球破门，也成就了“家祭勿忘
告乃翁”的场景。他的父亲上个月
刚刚在巴西意外溺亡，阿利松却因
为比赛和防疫的原因没能回国奔
丧。进球之后，他双手指向天空，
纪念自己的父亲，“我从懂事开始
就跟着爸爸在踢球，我真的希望他
今天也能看到这一切。相信他在
天上也会和我一起庆祝。”

利物浦名宿香克利有过一句
名言，“足球不是生死，足球高于
生死”。他的本意是指利物浦队
的斗志高昂，甚至可以置生死于
度外。这句话当然有修辞和夸张
的成分，但是，上周末发生在英伦
球场上向逝去的父亲隔空致意的
这两幕，仍然让人不禁感叹，在某
些时刻，足球真的可以“连接”生
死、超越生死！

羊城晚报记者 赵亮晨

因扎吉兄弟俩分别执教一支
意甲球队，原本被视为一段美谈，
可惜他们本赛季的执教表现都无
法令人满意。因扎吉的贝内文托
保级仅剩理论上的可能，小因扎
吉的拉齐奥排名不及上赛季。

贝内文托要想保级，两个条
件缺一不可，一是拉齐奥明晨在
意甲第 25 轮补赛主场战胜都
灵，二是贝内文托5月24日凌晨
在意甲最后一轮客场战胜都
灵。那样就是贝内文托和都灵

同积 35 分，贝内文托凭借直接
交锋1胜1平的小分优势压倒都
灵，贝内文托排名倒数第四刚好
保级，都灵以倒数第三的身份降
级。都灵保级的条件很简单，在
最后两轮比赛再拿1分即可。

对拉齐奥而言，本赛季剩余
的两轮比赛都是表演赛，这支上
赛季第四名已经锁定本赛季第六
名。在积分榜上，拉齐奥比排名
第五的尤文图斯落后8分，比排名
第七的罗马领先6分，既不可能追
上尤文，又不可能被罗马追上。

拉齐奥首席射手因莫比莱上
赛季夺得欧洲金靴奖和意甲金靴

奖，但本赛季只以20球排名意甲
射手榜第五。因莫比莱要想争取
更多进球，都灵是一个理想对手，
都灵拥有“纸糊”的后卫线和一名
还算出色的门将西里古。过去两
轮比赛，都灵分别以0比7和1比
4 惨败于 AC 米兰和斯佩齐亚。
不过在意大利队主帅曼奇尼公布
的欧洲杯初选33人大名单之中，
还是包括都灵门将西里古。

对小因扎吉来说，帮助哥哥
的最高境界是带领拉齐奥最大
限度地消耗都灵，让都灵看到抢
分希望但最终又3分尽失。

羊城晚报记者 刘毅

城市少儿足球联赛
广州赛区打响
2020-2021“中国足球发展

基金会杯”中国城市少儿足球联
赛（广州赛区）暨广州市青少年足
球联赛，日前在广州市越秀区二
沙岛体育公园开幕。

今年赛事于 5 月至 8 月分别
在二沙岛体育公园和海印二沙足
球场进行。赛事设置 U8、U9 男
女混合组，U10、U11、U12 男子
组。采用双循环赛制，进行18轮
比赛，各组别优胜队伍将晋级全
国总决赛。本届赛事共吸引了
50 支球队近 1000 名运动员参
赛。主办方希望所有小运动员们
在比赛中能够拼搏进取、团结协
作，享受体育锻炼的激情，以球会
友，感受足球乐趣，快乐成长。

赛事由国家体育总局青少
司、中国足球协会指导，中国足球
发展基金会支持，全国体育运动
学校联合会主办，广州市足球协
会承办，云南省开远市为战略合
作伙伴，中奥青体体育发展（北
京）有限公司独家运营。

羊城晚报记者 林本剑

因扎吉“上岸”，需要弟弟“帮忙”

亮话体坛

意甲·前瞻

北京时间昨晚，沙特利
雅得胜利足球俱乐部官方
宣布与塔利斯卡完成签约，
双方签约三年。至此，广州
队外援塔利斯卡结束了在
广州队效力的三年时间，正
式离开广州队。广州足球
俱乐部今天上午也正式发
文，确认塔利斯卡已完成转
会。

在双方签约后，塔利斯
卡也在个人社交发文，感谢
了广州队和广州球迷。他
说：“我要感谢广州恒大，
感谢我在俱乐部度过的所
有美好时光。从我的加盟
到伟大的比赛，以及我一直

以 来 对 俱 乐 部 和 球 迷 的
爱。你们太棒了！”

据悉，利雅得胜利队此
次是在与同城对手利雅得
新月的竞争中胜出的。利
雅 得 胜 利 向 广 州 队 报 价
800万欧元转会费，给塔利
斯卡提供了 650 万欧元年
薪，均高于利雅得新月的报
价。

现年 27岁的巴西球员
塔利斯卡于2018年夏天加
盟广州队，他一共代表广州
队出战了 65 场比赛，贡献
39 球和 13 次助攻，帮助恒
大队问鼎2019赛季中超联
赛冠军。2018 年，初来乍

到的塔利斯卡表现非常突
出，但在 2019 年夏天受伤
后，塔利斯卡的状态开始下
滑，始终找不回加盟之初的
勇猛。受新冠肺炎疫情影
响，塔利斯卡始终无法回到
中国参加中超联赛，因此向
广州队提出解约要求。

广州队的另一位外援
保利尼奥也正在寻求转会，
目前已有欧洲和巴西的俱
乐部提出希望引进保利尼
奥。31岁的保利尼奥也是
由于疫情原因，无法返回中
国，目前正在巴西跟随一家
巴甲俱乐部训练。
羊城晚报记者 林本剑

转投沙特利雅得胜利队

塔利斯卡
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羊城晚报讯 2021年广州市
第七届校园无线电阳光测向赛
近日在穗举行，本届赛事面向广
州市中小学生，共有 80 多所学
校的700人参赛。

比赛设广州市第二十三中
学、奥绅体育公园两个赛区，由广
州市青少年科技教育协会主办、广
州市第二十三中学承办、广东创世
纪无线电模型青少年倶乐部协办，
项目细分为3.5MHz测向机制作
个人赛、电子巡线车制作个人赛、
行走赛、智能探索车制作个人赛、
行走赛、3.5MHz阳光测向个人、
团体赛共七个小项。

以往的广州市无线电测向

赛侧重于测向机制作赛，而今年
的赛事对标广东省电子制作锦
标赛，新增了电子制作项目，增
设了 3.5MHz测向机制作赛、电
子巡线车制作个人赛、行走赛，
智能探索车制作个人赛、行走赛
等项目。

在广州市教育局的多年推
动下，广州市各区中小学纷纷发
展无线电测向，目前广州市 11
个辖区均有开展无线电测向的
中小学校，广州市无线电测向在
竞技水平、参赛规模等方面均处
于广东省领先水平，其中不乏优
秀的学生走向全国赛及世界
赛。 （梁劲松）


